



## Con orgullo, pero sin arrogancia

#dotorejantzi es la nueva iniciativa de Gero Axular que llega para animarte a vestir y a usar con orgullo el traje de baserritarra en nuestras fiestas, así como para ayudarte en sus preparativos..

[dotorejantzi.geroaxular.eus](http://dotorejantzi.geroaxular.eus)



**GERO AXULAR  
DANTZA TALDEA**

# Trucos y consejos

## Gerriko

• Para ponerte el gerriko, pide ayuda y pónelo prieto. Guarda el extremo de arriba hacia abajo.



## Abarkas

• Las abarkas y alpargatas se atan con un nudo. Si haces un lazo es fácil que se suelten.

• Te resultará mas fácil si te atas las abarkas o alpargatas a la altura del tobillo. Así, las cuerdas no se te caerán y estarás mas cómodo.

• Si te quieres atar las abarkas a lo largo de la pierna, te aconsejamos que solo hagas tres cruces dejando libre la zona de los gemelos y atándote las cuerdas justo debajo de la rodilla.

• En caso de lluvia, usa abarkas de goma o zapato de cordón clásico. No uses botas de monte, deportivas o calzado moderno.



# Con orgullo, pero sin arrogancia



## Pañuelo

• El pañuelo de cabeza te favorecerá más si dejas un poco de pelo a la vista.

• Si no te pones pañuelo de cabeza, hazte un moño clásico. No uses moños despeinados, ni pelo suelto o coleta.

• Para que el pañuelo no se te caiga, te recomendamos que veas nuestro vídeo. [dotorejantzi.geroaxular.eus](http://dotorejantzi.geroaxular.eus)



## Faldas y delantales

• Las faldas son largas hasta casi el tobillo, y con mucho vuelo. Como medida orientativa del vuelo, se puede calcular, como mínimo, el doble de la altura de la persona que se la va a poner.

• Los delantales tienen vuelo y son de casi la misma largura que la falda, de forma que tapan toda la parte delantera de la misma. No escasees en tela, te sentará mucho mejor.

• La enagua siempre es más corta que la falda; no se tiene que ver y no lleva lazos de colores. Si tiene volantes, la falda lucirá mucho más.

• Usa tejidos naturales como lo hacían nuestros antepasados (hilo, algodón, paño...).



## De cintura para arriba

• Si eliges la opción de la chambra –blusa amplia ceñida en la cintura–, no le pongas corpiño.

• Si eliges la opción de blusa y corpiño, la blusa no debe tener ni cuello ni pata con botonadura. La blusa era la blusa interior de algodón que usaban las mujeres. Va por dentro de la falda y debajo del corpiño.

• El corpiño no es un chaleco; es ajustado y ceñido al cuerpo. Se viste por encima de la falda.

• Para abrigarte te puedes poner una falda de paño entre la combinación y la falda. Y en caso de que uses el modelo de blusa y corpiño, puedes vestir un jubón entallado.

• Tanto chicos como chicas pueden usar chaquetas de paño o los típicos kikus de lana.

• Las mujeres también usaban grandes mantones con los que se cubrían todo el cuerpo.



## Las aguadoras

La de la aguadora es una figura que trata de recordar y poner en valor una tarea cotidiana que, en el ámbito doméstico, era realizada por mujeres habitualmente. Esta figura ha cobrado relevancia cuando en 1981 la Sociedad Kresala de San Sebastián decidió incorporar a la mujer a la tamborrada con una vestimenta y utensilios que hicieran referencia a las tareas realizadas por las mujeres en los talleres de soldado y cocinero, utilizados por los tamboreros masculinos.

De hecho, alrededor de las fuentes coincidían habitualmente los ayudantes de cocineros y panaderos, los soldados y las aguadoras, bien para coger agua, bien para relacionarse, bien para velar de las seguridad pública. Por lo tanto, desde un punto de vista etnográfico e histórico la figura de la aguadora encajaba coherentemente con el espíritu de la comparsa original de la tamborrada.

Aunque por su denominación puede dar pie a ello, el traje de aguadora no sería una vestimenta vinculada a un oficio determinado. Se trataría, más bien, de una vestimenta inspirada en los ropajes que las mujeres de San Sebastián utilizaban en sus tareas cotidianas, pero con ciertos rasgos o matices.

Las características de la vestimenta de aquella época serían las siguientes: Faldas largas, delantales grandes, calzado de la época y pañuelo en la cabeza. Para protegerte del frío, usaban bien una chaqueta de paño, bien un jubón o un mantón grande. Partiendo de estas premisas, todas las orientaciones para el traje de baserritarra indicadas anteriormente en esta guía serían de aplicación para las personas que deseen vestirse de aguadoras en la tamborrada.

Para más información visita nuestra web: [dotorejantzi.geroaxular.eus](http://dotorejantzi.geroaxular.eus).



**GERO AXULAR  
DANTZA TALDEA**